



cos, siendo muy agasajado. Boade relata con sencillez la epopeya de aquella defensa.

Hoy se ha presentado en el Ayuntamiento: el alcalde le ha obsequiado con 50 pesetas, una caja de cigarrillos y el nombramiento de guarda municipal, concediéndole quince días de licencia para que los pase con su familia.

El gobernador le ha entregado 25 pesetas. Boade ha comido en el Gran Hotel, y el domingo le obsequiarán los periodistas con un banquete.

### INGLATERRA Y EL TRANSVAAL

Londres 7.—En el Consejo de ministros que ha de celebrarse hoy quedará resuelta la línea de conducta que ha de seguir la Gran Bretaña en la cuestión pendiente en el Transvaal.

El Daily Telegraph publica un telegrama del Cabo, diciendo que el Consejo legislativo de la colonia ha reducido a la mitad el número de votos que se necesita para constituir el Parlamento.

Londres 7.—El correspondiente de The Morning Post en Pietermaritzburg, la capital de la colonia británica de Natal, ha telegrafado una noticia que ha causado cierto sobresalto entre los adversarios de la guerra contra el Transvaal.

Afirmar que en centros bien informados se da por insustentable que de un momento a otro, acaso mañana, el gobierno de Londres enviará el ultimatum al de Pretoria.

### RECOMPENSAS POR LAS CAMPAÑAS

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy la siguiente importante real orden:

«En vista de haber sido formuladas todas las propuestas de recompensas por servicios y hechos de armas en las campañas de Cuba y de Filipinas, el Rey (q. d. g.), en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tautado a bien disponer que desde el día 8 de Octubre próximo venidero queden sin curso a este ministerio las instancias en solicitud de recompensas ó mejora de las obtenidas por los expresados conceptos, y que se recomiendo la observancia de la que previene el art. 30 del vigente reglamento de recompensas en tiempo de guerra, respecto al plazo en que deben hacerse las instancias solicitando permutas de recompensas, para lo cual deberá expresarse en ellas el número del Diario Oficial de este ministerio en que se hayan publicado las reales órdenes aprobando las propuestas á que se haga referencia, y las que carezcan de dicho dato serán devueltas á los interesados por las autoridades que las reciban.»

### ABONOS

#### DE TIEMPO DE CAMPAÑA

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy una real orden determinando las fechas que han de servir de bases para los abonos de tiempo de campaña á las fuerzas del ejército y de la Armada.

A los prisioneros se les contará, para los efectos de estos abonos, el tiempo que hayan permanecido en dicha situación, y también las acciones á que su cuerpo haya concurrido durante dicho tiempo, como si hubiesen continuado en el puesto ó destino que servían, ya fuese en operaciones ó en cuartel.

A los prisioneros de los tagalos se les abonará por entero el tiempo de su cautiverio.

### EL

## proceso de Rennes

#### La acusación fiscal

Rennes 7 (1).—El delegado del gobierno, M. Carrière, examina técnicamente el bordereau, deduciendo de una nota sobre las tropas que el autor de aquel documento debió pertenecer á oficinas militares.

Una nota de Madagascar permite fijar la fecha del bordereau en Agosto y hasta el 28 de dicho mes de Agosto Dreyfus pudo creer que iba á las trincheras.

Respecto á la letra del bordereau, es muy parecida á la de Dreyfus, su hermano Mateo y Esterhazy.

Carrière añadió que en un principio creyó que podría absolverse á Dreyfus, rehabilitando á un inocente. Por desgracia, la audición de los testigos y el examen del expediente secreto le han convencido de la culpabilidad de Dreyfus.

Carrière termina afirmando sobre su conciencia la culpabilidad de Dreyfus, y pide

que sea nuevamente condenado. (Movimientos prolongados en el auditorio.)

Levántase la sesión. Mañana se pronunciarán los informes de defensa.—Fabra.

Rennes 7.—La impresión producida por el discurso del comandante Carrière es penosa, pues demuestra que la animosidad contra Dreyfus ha ido en aumento á medida que ha sido mayor el ridículo en que quedaban los generales.

#### Nueva versión del «affaire»

París 7.—Ha causado impresión profunda una noticia publicada por el Daily News referente á la cuestión Dreyfus.

Según el correspondiente de éste en Odessa, Rusia había reclamado del gobierno francés un estado completo de sus fuerzas militares.

Los jefes de Dreyfus dieron á éste el encargo de redactarlo. El capitán cumplió su cometido.

Pidió el gabinete ruso después algunas aclaraciones sobre ciertos puntos, el primer informe cayó entonces en manos de Esterhazy y sus cómplices, y éstos se apoderaron de él y le entregaron á los agentes de Alemania.

#### Un «bordereau» de Esterhazy

París 7.—A Rennes llegó ayer, según Le Petit Bleu, un telegrama, Mr. Gibbons, portador de una reproducción del célebre bordereau, hecha en presencia de varios testigos por el ex comandante Esterhazy.

El nuevo bordereau está legalizado por notarios ingleses, quienes declaran que el documento está escrito de puño y letra de Esterhazy y al correr de la pluma ante ellos mismos.

#### El agua en Oviedo

Oviedo 7.—La sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento revisó excepcional interés.

Tratábase del importantísimo asunto del abastecimiento de agua potable, de que Oviedo carece en cantidad suficiente para los usos indispensables de la vida.

Es este problema de vida ó muerte para la capital de Asturias.

Sométido hoy el informe al Ayuntamiento y pedida resolución inmediata por el concejal republicano Sr. Llana, este manifestó la urgencia apremiante de que el asunto se resolviera sin más dilaciones, porque el pueblo carece de agua, y esto puede ocasionar un gravísimo conflicto de orden público, si no se pone inmediato remedio.

Propone que el Ayuntamiento en masa se dirija en manifestación al Gobierno civil, pidiendo inmediata resolución del expediente.

En caso contrario, que la corporación constituyese en sesión permanente ó los concejales dimitan sus cargos.

Aceptada esta proposición, todos los individuos del Ayuntamiento dirigen al Gobierno civil.

Los ánimos están excitadísimos, pues falta agua para los usos principales de la vida. El gobernador y el secretario encontrábase en el balneario de Caldas.

Por teléfono se les habló, y la primera suvida y de la provincia promedió desde luego su apoyo á los deseos de la corporación municipal.

Si para el viernes no se ha resuelto el expediente, celebrará una manifestación multitudinaria, que llevará al frente á los diputados y senadores de la provincia.

### CATASTROFES

Explosión de una mina. Córdoba 7.—En la galería de la mina «A. J. J.», término de Belmonte, se produjo una explosión de gas grisú, resultando siete heridos, de ellos algunos graves.

La situación de las familias de las víctimas de suceso es triste.

Explosión en una fábrica de pólvora. Oviedo 7.—A las cinco de la tarde ha ocurrido una terrible explosión en la fábrica de pólvora de Santa Bárbara, sita en Coloto.

Volaron dos molinos y un granador, ocasionando grandes desperfectos en la maquinaria y en las construcciones anejas. Víctimas: dos muertos, casado uno y el otro soltero. Este quedó horriblemente mutilado.

A consecuencia de la explosión incendióse el bosque de pinos contiguo, quemándose tan sólo la mitad, gracias al auxilio de los vecinos y á las bombas de Oviedo.

Tres obreros muertos. Mérida 7.—En la mina «Aurora», de Mazarrón, ha ocurrido una invasión de gas, causando la muerte á tres obreros, cuyos cadáveres no pueden ser extraídos hasta restablecer la ventilación en la galería invadida.

### NAUFRAGIO

#### de un transporte de guerra

Un telegrama de Nueva York que publica la prensa francesa, y del cual no se ha recibido aquí noticia alguna, dice que el vapor Margan City, que trasportaba 724 soldados americanos á Manila, ha naufragado cerca de Nagasaki.

Faltan detalles. Se ignora también el número de víctimas.

### CONTRA LOS TOROS

#### Obreros sensatos

La asociación formada por los obreros de Málaga contra las corridas de toros, se propone solicitar del ministro de Hacienda el establecimiento de una fuerte contribución á los toreros.

Por este y otros medios análogos esperan conseguir que poco á poco desaparezca este espectáculo.

#### El destacamento de Balser

Ya se ha recibido en el ministerio de la Guerra el parte oficial del comandante de las heroicas fuerzas de Balser.

Está redactado en forma sencilla, y no añade nada nuevo á la extensa relación que ya conocemos nuestros lectores.

Al jefe de dichas fuerzas, segundo teniente Sr. Martín Cerero, se le ascenderá á capitán.

### DOS FUEGOS

#### En la calle de Ferraz

Próximamente á las doce de esta madrugada se inició un violento incendio en el número 26 de la calle de Ferraz.

El teniente de alcalde de Palacio, Sr. Rodríguez García, que recorría el distrito con objeto de suspender los bailes de las verbenas, observó que del tejado de la citada casa salían llamas.

Inmediatamente avisó al Gobierno civil, presentándose momentos después en el lugar del suceso el gobernador civil, el alcalde, el secretario del Gobierno civil, el juez de guardia, Sr. Martín Ruiz, el delegado del distrito, Sr. Carrasco, y el jefe del cuerpo de Seguridad, Sr. Morera, y el visitador general de Policía urbana.

El portero de la casa incendiada, á virtud de que cerca de la buhardilla en que se había iniciado el fuego habitaban Luisa y María Castillo, las cuales fueron salvadas por tres oficiales de Caballería, alumnos de la Escuela superior de Guerra, que se negaron á dar sus nombres, y un cabo de la Guardia civil.

Una compañía de Ingenieros y el Escuadrón de Escolta Real acudieron á prestar su ayuda al personal de incendios, que acudió muy oportunamente.

Afortunadamente, el incendio no tuvo la importancia que en un principio se le concedió, pues marchó á la rapidez con que se acudió á sofocarlo, y se logró localizar, quedando reducido á todas las buhardillas de la casa, que quedaron destruidas.

Desgracia personal no hay que lamentar más que una confusión leve que se causó el escape de bomberos Lucas Urrutia, que sufrió una caída.

Las pérdidas materiales son de alguna consideración, pues efecto del agua que fué necesario emplear, se hundió la techumbre del tercer piso.

#### En las Cambroneras

Casi á la misma hora se inició otro incendio en la calle de las Cambroneras, número 6, piso principal.

A las voces de los quinientos acudieron varios vecinos del barrio, que ayudados de los guardias civiles del Puente de Toledo, Zolico Escribano y Rosendo Feijóo, comenzaron los trabajos de extinción, sacando los muebles y efectos.

El fuego duró poco, gracias á la actividad de las personas mencionadas y de los serenos del barrio.

Las pérdidas son de poca importancia. Al lugar del suceso acudieron varias autoridades y el servicio de incendios.

La causa del incendio fué el haber dejado encendida en una cocina cierta cantidad de leña que hizo se presiera el hollín de la chimenea.

### La feria de Albacete

Albacete 7.—Con gran animación ha dado hoy comienzo la feria.

Los trenes vienen atestados de viajeros. Contratada por el comercio ha llegado esta mañana la banda militar del regimiento de Guadalupe.

A la apertura de la feria han asistido, como de costumbre, el Ayuntamiento, las

autoridades, las corporaciones, la prensa y numeroso público.

El paseo y el estifio del ferrial presenta magnífico aspecto.

Anoche debutó con buen éxito la compañía de Zarzuela que dirige el maestro Gorgé.

### DESDE EL ESCORIAL

#### Prácticas de artillería.—La colonia.

Nota triste.—La Infanta Isabel. Mi querido director: Empieza á desfilar, aunque de modo muy lento, la colonia veraniega.

No por eso quedan desahucadas habitaciones en las fondas y casas de huéspedes, pues puede decirse que empieza ahora una segunda temporada veraniega, deteniéndose en este sitio algunos veraneantes del Norte.

Las excursiones abundan, siendo deliciosas las que se hacen á Pinares Llanos, gracias á la amabilidad de D. Pedro Avila, director de la Escuela de Ingenieros de Montes.

También abundan las peregrinaciones al Betán, Fuentes de la Taja, Prosperidad y Seminario.

Ayer vinieron los artilleros de la Escuela de Tiro con la primera batería del primer regimiento de artillería de montaña, dotado de cinco sistemas Krupp.

Los mulos y el material han sido instalados en las caballerías de Palacio.

El Ayuntamiento distribuyó boletines para el ajuntamiento de oficiales y soldados, cosa que ha llevado bastante á mal el vecindario, en vista de lo cual los oficiales han decidido irse por su cuenta á la fonda Nueva.

En la distribución de alojados hubo bastante desigualdad, pues mientras los comerciantes de alguna importancia se ven libres de estos trastornos, un pobre agricultor que no tiene más que una cama para el matrimonio y seis hijos, se ha visto obligado á alojarse dos de tropa.

Hoy han comenzado los ejercicios. La ascesion de la batería por el puerto de Malagon, ofrecía un bonito espectáculo, que presencié bastante público.

Algunos acompañaron á la batería, empujando para ello magníficos borses y acostumbrados á estas tareas.

El teniente Sr. Osma colocó los bancos, siendo el objeto del ejercicio de hoy determinar la distancia.

Mandaba la batería el capitán D. Mario Pina, quien á sus órdenes tenía á los primeros tenientes D. Rubén Fernandez, don Francisco Serra y D. Antonio Pacro.

Estaban presentes también, además de los alumnos de la escuela de tiro, el coronel Sr. Vilal, el comandante Sr. Moy y el capitán Sr. Selgas.

Al principio se necesitaron cuatro disparos para rectificar distancias.

Una nota triste para terminar estas líneas.

El cabo José Freixá, natural de Pujal (Barcelona) tuvo la desgracia de que la correa con que se disparaban las piezas se le enredase en el volante con que se fija la puntería, disparándose el proyectil cuando más descuidado estaba, é incrustándosele el alza en la cara.

El doctor Bambauerberg, médico militar, auxilió al herido desde los primeros momentos, apreciando la fractura del hueso de la nariz en su proximidad á los ojos, pero cree que conservará la vista.

Las eguadoras que asistieron á las maniobras, no sólo ofrecieron su mercancía para lavar y sanitar al herido, sino que costó trabajo hacerlas desistir de su propósito de transportarlo en la camilla hasta el Escorial.

He oído decir que la Infanta Isabel vendrá á hacer una visita á los artilleros en este sitio, y que también han proyectado una excursión á este punto los alumnos de Segovia.

Tendrá á usted al corriente de lo que ocurra. Suyo afectuoso, Francisco de A. Delgado. El Escorial 7 de Febrero de 1899.

### LA "GACETA"

La de hoy solo publica un real decreto del ministerio de Fomento declarando cesante á D. Luis Falle y Sanchez, oficial tercero de dicho ministerio, jefe de administración de cuarta clase.

### LOS TEATROS

#### Apolo

Mañana, en la segunda sección y con la popular zarzuela La chupala, hará su presentación en este teatro el artista A. selmo Fernandez.

El domingo, por la tarde, se pondrán en escena las zarzuelas en un acto, tituladas La luz de la, Las mujeres y El tambor de granaderos.

### Circo de Colon

La función de anoche en este popular circo fué muy notoria.

Después de los trabajos del malabarista, Carnó y de la troupe infantil Bonizunzun, cada noche más aplaudidos, se estrenó el pantomima titulada Un duelo entre dos damas.

De todas las pantomimas acúfílicas que hasta ahora, la estrenada anoche es sin duda alguna la mejor, pues hasta tiene argumentos, cosa rara en este género de espectáculos. El baile del minué, cuyas señoras lucen lindos trajes; la escena de la provocación y el desafío á florete, muy bien ejecutados por las bailarinas Zampa y Yunque, y la valentía de estas mismas artistas cuando huyendo de la policía y montadas en briosos caballos se arrojan al agua, dieron ocasión á que el público presente varias veces en la pista en medio de una ovación.

El autor, Sr. Fayet, fué también muy felicitado.

La señora Aleg la mereció un aplauso por el verdadero lujo con que ha puesto en la pista la pantomima, y no creemos aventurado asegurar que la ha de resarcir de las pérdidas sufridas.

Un duelo entre dos damas es de los espectáculos que se ven con gusto varias veces.

#### La señorita De Lerma

Después de una brillante y provechosa campaña artística en Buenos Aires, ha regresado á Madrid la notable y hermosa tiplo de ópera, señorita Matilde De Lerma.

### AL MENUDEO

#### El médico del destacamento de Balser

Mañana, á las ocho de la misma, llegará á Madrid en el tren-correo de Barcelona, el médico del herido destacamento de Balser, D. Rogelio Vigil.

Suponemos que el señor ministro de la Guerra ó el general Capdepon habrán ya dispuesto que baje á la estación del Mediodía, á recibir al Sr. Vigil, alguna representación militar.

#### Estación abandonada

Se ha dado cuenta á las autoridades de Córdoba, de que el tren núm. 241 de Marchena á dicha capital, el miércoles miércoles á la estación de La Carrieta (Córdoba), encontraron dicha estación abandonada por el jefe y todo el personal.

Por este motivo el tren estuvo detenido en ella más de dos horas, hasta que un pasajero, conocedor del telegrafo, avisó á Córdoba, recibiendo orden de continuar el tren su marcha.

Antes de la salida del tren llegó un guarda-espaldas, diciendo venía de una de las aldeas inmediatas, á donde había ido á una fiesta.

#### El Sr. Merino

Acompañado de su distinguida señora, pasó anoche de Avila para Leon nuestro querido amigo D. Fernando Merino.

#### Mejoras en Gijón

Dicen de Gijón que se ha constituido una respetable Sociedad, presidida por el conocido banquero Sr. Belaunde, con propósito de comprar á los herederos de Moran un magnífico coto que abarca próximamente unos cinco millones de pies cuadrados, de los cuales 200.000 se dedicarán á calles y plazas, y el resto á edificios.

Dichos proyectos darán trabajo á los obreros por bastante tiempo, y contribuirán al embelucimiento de Gijón.

#### Buques extranjeros

Telegrafamos de Gibraltar que procedente de Southampton han llegado á dicho punto la corbeta norte-americana Alliance, y de Lisboa la portuguesa Duque das Terceiras.

Amás cambiaron con la plaza los saldos reglamentarios. La portuguesa se ha sujetado á cuarentena.

#### El Sr. Ruano

Procedente de Asturias ha regresado á Madrid, y se ha encargado de su destino, el secretario general del Ayuntamiento, D. Francisco Ruano.

#### Reunión de contramaestros

San Fernando 7.—Mañana se reunirán los contramaestros de este departamento, para tomar acuerdos sobre el desagradable incidente ocurrido á uno de sus compañeros, con el comandante del transporte Valdés.

#### Teniente vicelide

Dícese que el puesto vacante de teniente alcalde, por dimisión de D. Manuel Fernandez Guevara, lo ocupará el nuevo concejal por el distrito del Centro, Sr. Moreno Eloxza, conde de Santa Lucia.

#### Una querrela

El señor conde de Casa Valencia está re-

### ULTIMOS DIAS DE ESPAÑA

## PUERTO-RICO

por B. F.

Casi todos se negaban á dejar sus casas y haciendas y á cambiar la tranquilidad del hogar por los exagerados riesgos de su permanencia en la capital, amenzada de nuevos ataques; mas, en fin, con grande ó pequeño concurso, había de verificarse el so amas acto, y aunque sin espioneros con el decoro compatible con las circunstancias, hubo de realizarse en los salones de la Diputación provincial, donde se habían hecho á guisa obras al efecto.

El gobernador general leyó un discurso de tonos patrióticos y tendencias económicas ante los representantes liberales, único partido que concurría al Parlamento, y D. Francisco de P. Acuña, (entonces) conserjero vitalicio, y hoy al servicio de los americanos en la administración de justicia, á quien se había comisionado para que á la terminación del discurso diese un viva á España y á los reyes, desamparó su cometido en forma dignísima así tan subjetiva, que no consiguiéron orle los confidentes, determinándose un final frío y desahucado.

Nombrado el Gobierno homogéneo suprimiendo una de las Secretarías y encargándose de la Presidencia y una cartera al jefe del partido liberal, se constituyó el gabinete de este modo: Presidencia, Gobernación y Comunicaciones Muñoz Rivera; Hacienda Blanco; Gracia y Justicia Hernández Lopez; Fomento Carbonell, y elegidos los presidentes, nombrados comisiones y aprobado un estatuto colonial de prisa y corriendo, hubo que suspender las sesiones, porque no había medio de contener á los padres de la patria en su desbandada.

No queremos pasar por alto, que al constituir las cámaras se transmitió á S. M. la Reina un grandilocuente mensaje inspirado en la púdica fantasía de Diaz Navarro, presidente de la Cámara de representantes. Decía así:

«El Parlamento de Puerto-Rico, por acuerdo unánime y solemne, os ofrece, Señora, para la patria, la solemne voluntad, la inquebrantable adhesión del país que ha defendido y defenderá ante las invasiones extranjeras, su alma española. Cuando todo lo externo pelagra, se habrá salvado siempre en este rincón americano, en estas Cámaras puertorriqueñas, el espíritu inmortal de la gran nación madre y maestra de nuestro mundo.»

.....Lástima grande que no sea verdad tanta belleza!

Libre por completo Macías, si bien muy tarde, de las preocupaciones políticas, que tantos sinsabores le habían ocasionado, continuó dedicando más que nunca todas sus energías á preparar la defensa del territorio. Organizó nuevas guerrillas, envió instrucciones á los jefes militares de los distritos, é incansable, dignísimos, mañana y tarde recorria las obras de las fortificaciones. Hizo construir tres líneas de arinchamientos, adelantando la defensa de la capital á ocho kilómetros, se montaron los cañones de sitio de 12 centímetros y algunas piezas de tiro rápido de los barcos de guerra; se prepararon los puentes para ser volados; se almacenaron provisiones para tres meses, llevando al recinto de la ciudad muchas reses vacunas, y se esforzó cuanto pudo para colocar sus escasas tropas en los puntos más estratégicos, vieta la imposibilidad de cubrir un desarrollo de agatas de 500 kilómetros, sin desatender otras necesidades.

Con 7.000 hombres no se podían hacer muchas habilidades, sino formar dos columnas y atender á la capital, á Ponce y á Mayagüez, no confiando en el milagro de multiplicación de los panes y los peces.

La propaganda en favor de los americanos se abría camino con la invitación á los

criollos á que se uniesen á las fuerzas invasoras, y empezaban á pronunciarse signos de disolución entre los voluntarios del campo. El famoso batallón de tiradores se iba desmenuando, y poco podía esperarse del patriotismo y resistencia de los pueblos.

En 7 de Julio informaba ya Macías al Gobierno que la capital estaba abandonada por el elemento civil, que los pueblos no se oponían á los invasores, que el espíritu público se había abatido, aun sin conocer la destrucción de la escuadra, y que la resistencia quedaba limitada á San Juan, á cuyo fin en tiempo oportuno concentraría algunos batallones.

No podía hablarse más categóricamente en aquella fecha, y aquí cabría responder á insidias y consejos circundados en España sin el menor asomo de fundamento. Entre el vulgo, que recoge siempre con delicias más desahucadas fantasías, y aun entre personas ilustradas, tomando como fundamento sensacionales rumores habidos entre correspondientes extranjeros, y tramitados por las agencias, se ha dicho que la entera de Puerto-Rico era cosa resuelta antes de firmarse el protocolo de los preliminares de paz, y el propio conde de las Almenas, con notoria ligereza, incriminó á Macías acusándole en el Senado de haber entregado la isla.

No tenemos contrarios compromisos de ninguna especie con los hombres que constituyeron el Gobierno liberal, ni con el general Macías, cuyos prestigios, no obstante reconocidos, y para refutar dichas aseveraciones, tratáramos que reprodujeran documentos oficiales que haya de existir en el ministerio de la Guerra. En efecto, en este departamento se encontrara registrado un despacho expedido el 2 de Agosto recomendando se «atrem se todo lo que se pudiera de un modo decisivo la defensa de la capital, y la continuación de Macías reducida á exponer el estado de la guerra, y los recursos que disponía para impedir á todo trance su posesión en el enemigo sin grandes pérdidas de San Juan.»

Esta es la verdad, y esto es lo que se conocía en los Estados-Unidos, cuyos gran-

des peñolíticos, con el Herald á la cabeza, decían que la lucha en la conquista de Puerto-Rico, quedaba circunscrita á la capital; y era digno de admiración el ver cómo, sin esperanzas de auxilio, se apreciaba su guardián á resistir el ataque de la escuadra americana, combinada con el avance de las divisiones del ejército por diferentes flancos.

Proseguimos nuestro relato. El vicecónsul de España en Puerto Plata comunicó el 23 de Julio que los pasajeros de un vapor americano habían visto, entre Turquian y Monte Cristy, un convoy de muchos barcos, que suponían con dirección á Puerto-Rico; los yates de los correspondientes de la prensa asociada también habían tocado en San Juan, Hanna, había salido de esta última isla á la costa sudoeste. Daba principio la invasión.

La expedición total se hacia ascender á 30.000 hombres. Las primeras fuerzas desembarcaron en Guánica, puerto el más alejado de San Juan, amenzando efectuarlo en Fajardo y otros muchos sitios, sin excluir las cercanías de la capital, con objeto de desconcertar y causar á nuestras tropas, que por su reducido número no podían diseminarse infructuosamente ni podían concentrarse más que en aquellos parajes previstos de antemano, porque ejerciendo el enemigo dominio pleno en el mar, y auxiliado por la artillería de sus cruceros, elegían las playas que más convenían á sus designios. Era el día 25 cuando realizaron el primer desembarco unos 4.000 hombres, tirados por una guerrilla, y el 26 avanzaron hacia Jauco, batidos con 500 hombres del batallón Patria, al mando del teniente coronel Puig, que les obligó á regresar á sus posiciones, al amparo de las cañones de sus buques, con extrema complacencia de Macías, que formuló una recomendación al Ministerio por tan distinguida jornada. El 28 una escuadra de transportes y buques de combate fondeó en Ponce, desembarcando un oficial con bandera de parlamento á pedir la rendición de la ciudad desposeída de defensas, si querían evitar

su bombardeo, y enterado Macías por telegrafo, prohibió terminantemente tratar con el enemigo, ordenando al coronel San Martín, comandante del distrito, proiniese al Parlamento, que si quería á insistir en sus proposiciones, sería recibido á tiros.

Las instrucciones que el coronel San Martín tenía para defender la ciudad de Ponce desahucada de baluartes, y parapetos, no exigían heroísmos ni estírciles sacrificios, porque se reducían á que si las columnas enemigas eran muy superiores á nuestras tropas, después de defender las posiciones impidiendo el desembarco y el avance, se iniciara la retirada siempre batido, se para cubrir el honor de la bandera, destruir el material de la estación del ferrocarril, y salir recogiendo los voluntarios que quisieran reunirse por el camino de Juana Diaz en dirección de las alturas de Alibonito.

San Martín, á instancias del cuerpo consular y de los comerciantes, temerosos de los efectos que había de producir un bombardeo, se comprometió á entregar la ciudad retirando sus tropas, sin que á ello le hubiese autorizado el general Macías, siendo destituido del mando en el

# EDICION DE LA NOCHE

## LA CUESTION SANCHI-SPINOLA

Nuevo foliote del Sr. Roca

Sevilla 8 (10:30 mañana)

Segun version, que me merece crédito, se explica así lo ocurrido con la cuestion Sanchi Spinola:

Al suscitarse el litigio, envió á Roma el Arzobispo de Sevilla, el feliote del magistro Sr. Roca Ponsa, motivo de la cuestion, así como el libro del Cardenal Sanchi y el pastoral del mismo Sr. Spinola, acompañados de otros documentos y opiniones importantes pertenecientes al asunto.

A todo esto iba oido el relato de lo ocurrido con citas de textos canónicos. La documentación fué remitida al Colegio español de Montserrat en Roma.

El director del Colegio celebró una entrevista con un Cardenal y le entregó los documentos, que quedaron en poder del Papa hora y media después de haber enviado su Santidad la carta al Primado.

Al mismo tiempo que aquí conocíase la carta pontificia dirigida al Cardenal Sanchi, dicese que llegaron á Sevilla indicaciones pidiendo al Sr. Spinola hiciera pública una satisfaccion al primado.

El Sr. Spinola oyó pareceres de este cabildo y se celebraron varias reuniones reservadas, en donde se acordó que el prelado hispalense obrara con arreglo á su conciencia, por lo cual éste excusóse de dar satisfaccion alguna, pues que de hacerla equivaldría á confesar que habia realizado actos mercedores de censura, cuando él no creía haber ofendido á nadie.

Atemperándose á este criterio, contestó á las citadas indicaciones manifestando que habiendo procedido legalmente no se veia obligado á nada, y mostrándose decidido á presentar la dimision de su elevado cargo si se le trataba de vejar, desatendiendo sus derechos, y añadiendo que él habia respetado los de todos.

Estas noticias han causado gran impresion entre los católicos sevillanos. Después de esto, se han celebrado diferentes reuniones de letrados en el palacio arzobispal, para tratar de la actitud del magistro Roca Ponsa, quien está decidido á llevar la cuestion con el Primado, á último término, por las vías canónicas.

Pronto apareció un nuevo foliote suyo, titulado *En defensa propia*. Hay gran ansiedad por conocer la resolucion que adoptará el Papa ante este nuevo conflicto.

Hoy se ha dicho que noticias de Roma, de un Cardenal muy influyente, dan impresiones optimistas para la actitud en que se ha colocado Spinola.

Se espera que dentro de siete ó ocho dias su Santidad dará á conocer su resolucion definitiva. — *Mencheta*.

## EL PROCESO DE RENNES

Defensa de M. Demange

Rennes 8.—A las 6:35 de la mañana se ha declarado abierta la sesion del Consejo. La sala se encuentra atestada de gente. Dreyfus entra en ella sin que se traduzca en su semblante la menor emocion.

El abogado Sr. Demange da principio á su discurso de defensa precisando la situacion jurídica de Dreyfus.

Declara que el ministerio público tiene la mision de demostrar la culpabilidad del acusado, lo cual no ha hecho, por lo que la defensa necesita consignarse contra lo que es mision de la misma á demostrar la inocencia de aquel.

Los jueces no tienen que elegir entre Dreyfus y Esterhazy, debiendo proclamar sólo la inocencia pataria del primero.

El abogado defensor dice hallarse con-

venido de que si los jueces de 1894 hubieran conocido la letra de Esterhazy, su sentencia hubiera sido muy distinta.

Reservó Demange las incandescentes protestas de Dreyfus contra las acusaciones de culpabilidad y sus cartas conmovedoras, que revelan y realizan su inocencia.

Añade que los ministros y los generales, al afirmar la culpabilidad del procesado, no llevaron al proceso una sola prueba, y si únicamente presunciones infundadas, y estudiaron el asunto cuando los ánimos apasionados establecian un dilema entre Dreyfus y el honor del ejército.

Regia, no obstante, la lealtad con que han procedido los generales, incapaces de proceder de otra suerte.

Hace constar Demange que la cuestion de las supuestas confesiones de Dreyfus ha sido suficientemente explicada por el mismo y por la nota de 31 de Diciembre de 1894, en la que el acusado declaró á du Paty de Clam no haber tenido nunca relacion alguna con agentes extranjeros.

El abogado exhibe el documento que quiere constituir, segun la acusacion, prueba irrecusable en el asunto que se persigue, y este documento no corresponde á Dreyfus, sino á Esterhazy, quien ha confesado sus relaciones con los espías.

Demuestra á continuacion que los diferentes documentos del expediente secreto no pueden aplicarse á Dreyfus.

Sólomente ha habido una especie de filtracion, la de los planos directores, y Dreyfus no podia entregarlos, formando, como formaban parte de un todo, del que era imposible extraerlos.

El documento en que se consigna la frase «Se canalla de D.» no puede tampoco aplicarse á Dreyfus, por ser inadmisibile en absoluto que pudiera pagarse la traicion á razon de 20 francos por documento.

## LA PESTE EN OPORTO

Otro caso

Lisboa 8.—Los periódicos hablan de un caso sospechoso, el de un grumete del transporte *Africa*, llegado de la India en el mes de Julio.

## TETUAN Y NAVARRO REVERTER EN BILBAO

Timador preso

Bilbao 8 (1:30 tarde)

Los señores duques de Tetuan y Navarro Reverter, invitados por el Sr. Chavarrí, y acompañados por el presidente de la Dicitacion, alcalde y otros amigos, se embarcaron en el yate propiedad del Sr. Chavarrí, *Laurac bat*, en Olavaga, visitando las obras del puerto exterior.

En alta mar se les ofreció un banquete. El tiempo tempestuoso que reina impidió hacer larga excursion.

La policia ha capturado á un importante timador, que forma parte de una sociedad de malhechores que ha realizado varios delitos. — *Mencheta*.

## Estado de "Revarte,"

Segun telegramas de San Sebastian y Bayona, el diestro *Revarte* continúa en el mismo estado de gravedad, sin que las manchas gangrenosas hayan aumentado, y sin que hayan recobrado la sensibilidad ni el pié ni la pierna herida.

## LA CUESTION DEL TRANSVAAL

Pretoria 8.—A las declaraciones hechas por el gobierno de la Republica del Transvaal, el agente británico ha preguntado á Milner qué explicaciones pueden darse á aquel respecto á la movilizacion de las

fuerzas inglesas en la frontera del Transvaal.

La contestacion de éste ha sido leida ayer en el *Wolraad*, y en ella consta que la presencia de tropas inglesas en la frontera se explica por la necesidad de proteger ésta y los intereses británicos en las eventualidades del porvenir.

Este asunto ha motivado numerosos y violentos discursos en el Parlamento de la Republica sud-africana. — *Fabra*.

## Balance del Dia

El conflicto que amenaza con motivo de la actitud adoptada por los gremios de Barcelona, preocupa con razon la atencion pública, siendo bien claro, en vista de las últimas noticias, que se trata principalmente de los compromisos que con los regionalistas catalanes habian contraido algunos individuos del Gobierno, pues de otro modo no se concretaría el movimiento á Barcelona, ni aparecería como peticion principal la del concierto económico con el Estado, á semejanza de las Provincias Vascongadas.

En el ministerio de la Gobernacion se nos ha dicho esta tarde que el señor Sanz y Escartin, gobernador de Barcelona, habia telegrafiado anunciando que los gramlos abandonarían pronto la actitud de resistencia en que se habian colocado.

Lo que no hemos podido averiguar son las razones en cuya virtud se esperaba llegar á este resultado.

Vajes ministeriales. El general Polavieja ha telegrafiado dando cuenta de su llegada á Oviedo. El ministro de Hacienda ha llegado hoy á Vitoria.

El Sr. Villaverde ha telegrafiado que no regresará á Madrid hasta mediados de la semana próxima.

Anúnciase como probable que después de su visita á Trubia irá el ministro de la Guerra á San Sebastian.

Dicese que se ha aplazado la resolucion del expediente instruido contra el cónsul español en Oporto, Sr. Brucolas, hasta que regrese á Madrid el Sr. Silveira.

Así como así la cosa no urge, y más teniendo en cuenta que dicho expediente, si no recordamos mal, comenzó á instruirse en Junio.

Son interesantes los detalles que por separado publicamos respecto á la cuestion suscitada por la pastoral del Arzobispo de Sevilla, de que oportunamente hemos hablado.

Anúnciase ahora un nuevo foliote del canónigo Sr. Roca y Pons, que, segun todos los indicios, no contribuirá á que se llegue á una solucion de concordia.

Los últimos incidentes del proceso Dreyfus, si bien no han contribuido en

absoluto á probar la culpabilidad del

desgraciado capitán, han aumentado en gran manera el temor de los que creen que en el Consejo de Guerra ejerzan influencia excesiva los generales que han declarado, los cuales se han mostrado, casi sin excepcion, enemigos implacables del acusado.

El informe del comandante Carrière no contiene razon alguna convincente que autorice á pedir, como lo hace, un fallo condenatorio; más desgraciadamente, hay bastantes indicios que permiten suponer que en su requisitoria ha expresado los sentimientos de la mayoría del tribunal.

Muy sinceramente desearíamos equivocarnos y que resultaran infundadas estas suposiciones.

## Charada

«Cuánto una cinco esta ropal, un pobre vengo deca; cuando llevo á mi dos cinco ya habré declinado el dia.»

«Qué primera cuatro cinco y qué triste es mi existencia! En fin, estoy cinco cuatro y lo sufro con paciencia.»

«El segunda tercia cuarta que tengo que recorrer, con la cinco dos á custodia, á veces me hace caer.»

«Ni á tres cinco puedo ir, y ya la gente murmura, mas que no tengo idea todo suele decirse el cura.»

«Y que á pesar del trabajo, que me aplana y anonada, no tengo ni dos tres quinta, ni una pesta, ni nada.»

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solucion mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: PE CHI BLAN CO

## Cultos

Santo de mañana. — Santos Doroteo, Gorgonio y Severo, mártires; San Pedro Claver, confesor y Santa María de la Cabeza.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Fernando, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde procesion y reserva.

## Funciones por mañana

TEATRO Y JARDIN DEL CUER AZUL.—A las 9.—31 de abono.—T. Impar. —1 Pag. iscael. Intermedios en el jardin por la banda del regimiento del Rey.

Entrada, una peseta. APOLO.—A las 8:34.—La luz verde.—A las 9:34.—La chavaia.—A las 10:34.—Las mujeres.—A las 12.—El tambor de granaderos.

GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 9.—Compañia internacional ecuestre, gimnástica y acrobática, tomando parte los principales artistas.—Warg aph, clewras, acrobatas, saltadores y exóticos, terminando el espectáculo con el paso de un profano río, por amazonas, caballeros y caballos nadadores.

Entrada general, 50 céntimos. GRAN CIRCO DE COLOM.—A las 9.—Espectáculo de gran novedad.—4ª representacion de la pantomima acrobática de gran aparato titulada *Un duelo entre dos dioses* y la que tomará parte los caballos nadadores montados por las elegantes é intrépidas amazonas Mias Zampa y Srta. Jarques. Entrada general, 50 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO

suelto á llevar á los tribunales al Sr. Reynoso, por injuria y calumnia, habiéndoselo comunicado oficialmente al Sr. Silveira, como ministro de Estado.

El coronel Bermudez Reina Por telegrama recibido en Madrid se ha tenido conocimiento de haber fallecido en Ceuta, donde estaba dirigiendo el Parque, el distinguido coronel de artilleria D. Teodoro Bermudez Reina, hermano del que fué nuestro querido amigo el ex-ministro de la Guerra del mismo apellido.

Abolucioes En la sala de vacaciones tuvo lugar ayer mañana la vista de una causa seguida contra Angel Hernandez Ruano, vecino del inmediato pueblo de Vicalvaro, por supuestos abusos electorales cometidos al constituirse el Ayuntamiento de dicho pueblo en el mes de Julio del año 97. El procesado fué absuelto.

Veraneo Han salido de Gernone para Montreux (Suiza) los príncipes de Wrede, y de Santander para Valladolid el marqués de Alonso P. Siquera.

A esta corte han regresado: de Hinojosa la señora viuda de Valdeavellano, y de San Sebastian el senador del reino señor conde de Vilana y el presidente del Tribunal de lo Contencioso, Sr. Danvila.

Relatoria vacante Para la relatoria vacante en la Audiencia de Madrid se han presentado 25 aspirantes, entre otros algunos funcionarios públicos que actualmente desempeñan cargos dotados con 10.000, 7.500 y 5.000 pesetas.

Esto no es extraño, porque hay relatorias que han producido hasta 12.000 duros anuales.

La Torre del Oro El ministro de Marina, Sr. Gomez Imaz, ha telegrafiado á su hermano D. Manuel, que reside en Sevilla, anunciándole que en breve comenzarán las obras de reparacion de la histórica Torre del Oro.

Fallecimiento Telegrafian de Burgos que ayer falleció en Bozofrao, donde veraneaba, el notable abogado D. Federico Martinez del Campo, persona muy estimada en dicha ciudad y ex-diputado á Cortes por Burgos diferentes veces.

A la distinguida familia del finado envia el Conde su pésame, deseándole resignacion para soportar la terrible pérdida que acaban de experimentar.

Magistrados de Madrid Segun dice *La Correspondencia*, por enfermedad de algun magistrado, parece que después de la apertura de los tribunales se hará alguna variacion en la composicion del personal de las salas de la Audiencia de Madrid.

Vapor-correo Santander 6.—Ha llegado el vapor-correo fran. *Washington*, procedente de Veracruz, Habana y Coruña.

El general Weyler El general Weyler marchará en breve desde sus posesiones de San Quintín de Mediona á Balesares, en donde permanecerá hasta principios de Octubre que vendrá directamente á Madrid.

El «Princesa de Asturias» Dicen de San Fernando que se ha telegrafiado á la Maquinaria Terrastre de Barcelona, para que envíe con gran urgencia un ingeniero para montar las máquinas en el *Princesa de Asturias*.

Monjas exclaustradas Han sido exclaustradas por orden judicial, del convento de Enseñanza de Vigo, donde se encontraba, las monjas Luisa Camba y Carmen Lanati.

La exclaustracion se llevó á cabo mediante un acta suscrita por la superiora, las dos monjas interesadas y tres testigos. Las exclaustradas salieron en coche cerrado del convento, y habitan en el domicilio de la persona que ha gestionado el asunto.

Las mujeres somos curiosas, y á madama Tallien y á mí nos ha entrado el deseo de ir á vuestra vez; hemos convenido en reunirnos en mi casa para disfrazarnos de grisetas é ir á verla. La hora convenida eran las cinco y media, y segun podeis ver, son ya las seis y cuarto.

Voy á excusarme con madama Tallien de mi tardanza, á cambiar de traje y á ir con ella, si es que está hora le conviene, á casa de la señorita Lenormand.

Nuestro objeto es, gracias á la exactitud de nuestros trajes, el hacer caer á la sibila en un lamentable error.

—Y no necesitáis de un acompañante carrajero, soldado ó armero? preguntó B. á parte.

—No, ciudadano — dijo madama Beaumarnais — y pienso que he cometido una indiscrecion diciéndoos lo que pensábamos hacer.

—Si tal juzgais... Considerad que mi indiscrecion sería mucho mayor, si os admitiese en nuestra compañía.

—Que se haga siempre vuestra voluntad, señora... así aquí abajo como en el cielo — respondió Bonaparte.

Y dándole la mano para conducirla á la puerta, evitó aquella vez el hacerla pasar sobre el mapa, en que su pié aunque ligero, habia dejado una huella.

XXVIII. La sibila. Como habia dicho al jóven general, Josefina halló, al regresar á su casa, á madama Tallien.

Madama Tallien (Terésa Cabarrús) era, como todo el mundo sabe, hija de un banquero español.

Casada con M. Davis de Fontenay,

consejero del Parlamento de Burdeos, se separó de él poco tiempo después por medio de divorcio. Dicha separacion tuvo lugar á principios del 94, y cuando el partido terrorista se hallaba en el colmo de sus funciones.

Teresa Cabarrús quiso regresar á España, donde se hallaba su padre, con objeto de escapar de los riesgos inminentes que la amenazaban, y de los cuales el menor era proscripcion.

Detenida á las puertas de la ciudad, fué conducida á presencía de Tallien, quien se enamoró de ella apasionadamente, sirviéndose ella de dicha pasion para salvar á un sinnúmero de victimas.

En aquella época, el amor era el enemigo más cruel de la muerte.

Tallien fué llamado á París. Teresa Cabarrús le siguió, y en dicha capital fué arrestada pocos dias después. Desde el fondo de su prision dirigió con singular talento el 9 de termidor y cada Robespierre, se encontró libre de las cadenas que la oprimian.

Como es fácil recordar, su primer cuidado fué ocuparse de Josefina, su compañera de prision.

Desde entonces Josefina de Beaumarnais y Terésa Tallien eran amigas inseparables.

Una sola mujer les disputaba en París la palma de la belleza; aquella, ya lo hemos dicho, era madama de Récamlar.

Como ya es sabido, aquella tarde habian resuelto ir bajo el disfraz de grisetas, y con nombres supuestos á consultar á la señorita Lenormand, sibila en moda.

En un instante, las dos damas de elevada sociedad fueron transformadas en dos encantadoras modistillas.

Con pañuelos de seda que rodeaban

uno del otro que en este momento en que renunciáis á vuestra union. Deseáis saber mi última decision, y voy á deciroslo: como padre y como amigo, deseo veros unidos cuanto antes y poder vivir muchos años para gozar de vuestra felicidad.

Ocho dias después, la señorita de la Pagerie era vizcondesa de Beaumarnais.

Nada turbó la dicha de los dos esposos hasta que llegó la revolucion. Entonces el vizconde de Beaumarnais ocupó un puesto distinguido entre todos los que le ayudaban en su empresa, y su cálculo erróneo de poder dar direccion á aquella avalancha que se precipitaba, le condujo al cadalso.

Donde quiera que un ángel pone un pié, surge un milagro. El amor!

La víspera del dia en que el vizconde de Beaumarnais debia subir al cadalso, escribió á su mujer la siguiente carta:

«Noche del 6 al 7 de termidor, en la Conserjería.

Quiero dedicar á un algunos minutos á la ternura, á las lágrimas y á los recuerdos, para entregarme después por completo á mi suerte y á los grandes pensamientos que surgen en mi mente al pensar en la inmortalidad.

Cuando recibas esta carta, mi querida Josefina, hará bastante tiempo que tu esposo, segun el lenguaje de la tierra, no existirá ya, pero hará algunos instantes que goce en el seno de Dios la verdadera existencia. Como comprendes, no es por mí por quien hay que llorar, sino por los verdugos que me sobreviven, porque ellos ha-

cen hoy el mal, y no le podrán remediar mañana.

«Pero no ennegrezamos con su culpable imágen estos supremos instantes. Quiaro, por el contrario, embellecerlos pensando que, amado por una mujer adorable, he visto trascurrir sin que la más ligera nube empañara el sol de nuestra dicha, y como un solo dia, el tiempo de nuestro matrimonio.

«Si, Josefina; nuestra union no ha durado más que un solo dia, y este pensamiento arranca un suspiro á mi corazón; ¡Qué rápido, qué sereno y qué puro ha pasado el tiempo de nuestro matrimonio! ¡Cuántas gracias no debo dar á la Providencia que te bendice! Hoy, ella dispone de mi antes de tiempo, y sin embargo, en esta desdichada veo un nuevo beneficio. El hombre de bien no puede vivir sin dolor y sin recordamientos, al ver al universo sólo para de los males. Yo me felicitaría de abandonar este mundo si no supiera que abandonado en él á seres preciosos y queridos. Si, como dicen, los pensamientos de los moribundos son predicciones de los sucesos futuros, siento surgir uno en mi corazón que me asegura que estas máximas van á ser suspendidas, y que á las victimas van á suceder los verdugos...»

«Vuelvo á tomar el hilo de estas líneas incorrectas y aun casi ininteligibles, que mis guardianes me han hecho suspender. Acabo de sufrir una formalidad cruel y que en otras circunstancias no me hubieran hecho soportar á no arrancarme la vida. Pero á qué esforzarse contra la necesidad? Justo es en mi estado sacar de todo el mayor partido posible.

«Me han cortado el pelo, y he tratado de recuperar una porcion, para le-

**SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS**  
Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas  
**DIRECCIONER**  
Paseo de Villanueva, 11.  
Teléfono 17. Electricos.  
Teléfono número 298. MADRID

**¡FUERA CANAS!**  
**RESTAURADOR HIGIENICO DEL CABELLO**  
No mancha ni quema, evita la caída, conserva el color rubio, castaño o negro, aplicado una vez al mes. Frasco, 2 ptas. Remitiendo correo, 3. Depósito: Perfumería Inglesa y Farmacia García, Pelicci, 13, Madrid

**LEYES CIVILES DE ESPAÑA**  
Don Juan Medina y Don Manuel Marañón  
**Abogados del Ilustre Colegio de este corte**  
Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las Leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento Civil, la Ley de Hipoteca Naval y la del Registro Civil y cuantas se refieren con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiación forzosa, propiedad intelectual e industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Dirección de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 12 legadamente encuadernado.

**OBRAS DE LOS MISMOS AUTORES**  
**Leyes penales de España.**—10 pesetas en rústica y 12 legadamente.  
**Leyes de Hacienda de España.**—Colección de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones e impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Elogiada por R. O. de 8 de Julio de 1893. Dos volúmenes.—16 pesetas en rústica y 19 legadamente.  
**La Administración de EL CORREO, Libertad, 29,** se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

**EL SELLO DEL ESTÓMAGO**  
**20 AÑOS DE 999** curaciones por millar, en la afección del estómago, con el sello ó elixir de Torres de la Carrera, á base de Malina, Populna, Pancreatina y Viscina. 5 ptas. caja. Fortaleza, 116, y demás farmacias y droguerías; remitiendo 3 ptas. á su autor, calle Pérez Galdós, 8, Madrid, va certificado.

**GOUDRON GUYOT**  
ALQUITRAN GUYOT  
**Licor concentrado y desfosforado**  
El Goudron Guyot sirve para preparar instantáneamente agua de alquitran, más eficaz y agradable para los astmáticos delicados. El purifica la sangre, aumenta el apetito, restableciendo las fuerzas y se emplea en todas las afecciones de las primarias, en los casos de la vejez y en las afecciones de las mucosas.  
El Goudron Guyot ha sido experimentado con gran éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España.  
Durante los grandes estios y en tiempo de epidemias, se hace con él la bebida más higiénica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la más saludable bebida.  
El Goudron Guyot AURENTIN, se vende en frascos que llevan su verdadero sello y se expone en los principales mercados.  
Venda por mayor, en las principales farmacias.  
Fabricado por M. Guyot, La casa L. Freres et Ch. Trossier, 10, rue Jacou, en París.

**IBARRA Y COMPAÑIA**  
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marbella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marbella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.  
Tres salidas semanales en todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro, consignatario.  
Se vende papel por mayor en la administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

**Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA**

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz**  
Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinaciones á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.  
El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.  
El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.  
Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.  
**Retorno.**—Y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.  
El 30, con escala en Puerto-Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
El vapor **MONTEVIDEO** saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

**LÍNEA DE FILIPINAS**  
Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kurrachee y Buhire (Golfo Périco), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Estabia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokosma.  
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrá cada cuatro sábados, á sean los días:  
De Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 Diciembre de 1898; y de Manila cada cuatro sábados á sean los días 12 Marzo, 9 Abril, 7 Mayo, 4 Junio, 2 y 30 Julio, 24 Septiembre, 22 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre 1898.  
El vapor **ISLA DE LUZON** saldrá de Barcelona el 9 de Septiembre.

**LÍNEA DE BUENOS-AIRES**  
Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.  
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.  
El vapor **CATALUNA** saldrá de Cádiz el 7 de Septiembre.

**LÍNEA DE FERNANDO-PÓO**  
Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.  
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

**SERVICIOS DE AFRICA**  
**LÍNEA DE MARRUECOS**  
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Marrácn.  
**SERVICIO DE TANGER**  
El vapor **JOAQUIN DEL PIELAGO** sale de Cádiz para Tánger, Argel y Gibraltar los lunes y miércoles viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

**Aviso importante**  
La Compañía avisará á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen las muestras y botas de precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
Para más informes en la Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

**OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES**  
En virtud del contrato hecho con un reputado fotógrafo, podemos ofrecer á nuestros lectores magníficas ampliaciones de **Retratos al Foto-Crayón en busto tamaño natural**, que miden 62 por 48 centímetros, y cuyo costo no bajará de 70 pesetas, al precio excepcional de  
**18 PESETAS**  
lo mismo para los lectores de provincias que para los de Madrid.  
Las personas que quieran aprovechar las extraordinarias ventajas que ofrecemos, deben remitir, en carta certificada, su fotografía con el adjunto cupón y la cantidad antes dicha al Administrador de  
**EL CORREO**  
**CALLE DE LA LIBERTAD, 29**  
recibiendo ampliación y original por correo certificado, con embalaje sólido dentro de los quince días siguientes al pedido.  
En las ampliaciones de grupos se aumentará, al remitir los fondos, 3 ptas. por cada persona de más

**CUPON PRIMA**  
VALE por una ampliación fotográfica, cuyo coste asciende á 18 pesetas  
**EL CORREO**

**Pólizas por acumulación**

El sistema de acumulación de dividendos, ó de dividendos diferidos, iniciado por **La Equitativa**, y en una ú otra forma seguido por otras varias Compañías, ha resuelto un problema transcendental en el seguro de vida: conciliar el interés del asegurado y de los herederos ó beneficiarios, asimilando el seguro de vida entera á las pólizas dotes ó seguro mixto, y permitiendo la liquidación en vida del asegurado al término de un plazo dado.

**Pólizas á tarifa de vida entera con acumulación de beneficios por 15 años liquidadas y pagadas en 1898**

Al término de los 15 años los tomadores de las pólizas han podido liquidarlas optando por una de las formas y resultados siguientes:  
1.º Rescisión total de la póliza percibiendo en efectivo la suma de la Reserva y beneficios acumulados.  
2.º Sustitución de la póliza original por otra liberada, sin pago de nuevas primas, mediante nuevo reconocimiento.  
3.º Cobro de los beneficios acumulados en efectivo y continuación del seguro original á igual tarifa, pero reducida por los futuros dividendos anuales.  
Por las sumas siguientes según las formas de liquidación:

NÚMERO de las pólizas	EDAD al asegurarse	SUMA solicitada á muerte	RESIDENCIA del asegurado	TOTAL de primas pagadas	LIQUIDACIONES		
					1.º	2.º	3.º
255.389	30 años	\$ 5.000	Vigo.	1.697'50	1.514'0	3.657'00	682'25
256.111	39 »	5.000	Barcelona.	2.264'29	1.990'8	3.875'00	781'00
256.782	42 »	10.000	Ibidem.	5.058'00	4.492'80	8.140'00	1.780'70
258.464	51 »	10.000	Jerez.	7.410'00	6.542'70	9.780'00	2.896'60
259.563	46 »	5.000	Sevilla.	2.968'50	2.643'75	4.3.5'00	1.683'65
262.087	38 »	5.000	Ibidem.	2.043'75	1.768'95	3.695'00	694'20
263.384	37 »	10.000	Ibidem.	4.225'50	3.676'80	7.600'00	1.441'80
263.781	39 »	10.000	Madrid.	4.628'50	3.846'70	7.650'00	1.527'00
264.021	37 »	4.000	Córdoba.	1.690'20	1.470'00	3.000'00	578'72
264.351	30 »	10.000	Barcelona.	3.405'00	2.795'40	6.750'00	1.181'70

Las precedentes liquidaciones de pólizas, efectivamente pagadas en 1898, son de seguros de vida, á la tarifa más económica de **vida entera**. Las pólizas de vida á pagos temporales, ofrecen en liquidación resultados todavía más satisfactorios; y las pólizas dotes de **La Equitativa á 15 años** de acumulación rinden en liquidación, además del capital asegurado pingües beneficios.  
Todo, además de la protección que dichas pólizas han dispensado para el caso de fallecimiento durante el plazo de acumulación.

**Sucursal Española de LA EQUITATIVA EN EL PALACIO DE SU PROPIEDAD MADRID**

**REPRESENTANTE**  
D. Amos Fernandez Cuervo, representante de varios sindicatos ingleses y americanos.—Se compran fincas rústicas y urbanas en Cuba y Puerto-Rico.—Calle del Dos de Mayo, núm. 2.—trip.-pral. De 2 á 4 años, etc.

**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG**  
Este aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro, lo que le confiere los especiales beneficios que se obtienen en el tratamiento de las enfermedades crónicas más peligrosas, como son: la tuberculosis, la anemia, el escorbuto, la leucemia, la escarlatina, la sífilis, el raquitismo, el asma, el tisis, etc.  
Desconfiar de los aceites de color oscuro, á precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disminuir su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extracciones, de Vinos, etc., mientras que el Aceite de HOGG es de color amarillo claro, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.  
Exigir el nombre de HOGG y además la certificación de M. Lesueur, jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.  
Advertencia.—Escriba en el rótulo el nombre del gobierno francés.

**ANUNCIOS PARA FUNERALES Y ANIVERSARIOS**  
Se reciben en la Administración de este periódico hasta las siete de la tarde.  
**Calle de la Libertad, 29, pral.**

**Sociedad de TELÉFONOS**

	PESETAS
Por una estación particular...	300
Por una estación para fincas urbanas y para todos los l...	600
Por una estación de las mismas...	1.000
Por una estación de uso público...	1.500
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central...	75
Por un idioma para comunicar solo con la Central y un conmutador...	75
Por un conmutador con cuatro direcciones...	50
Por cada otra dirección...	10
Por un conmutador de dos direcciones...	4
Por cada otra dirección...	2
Un timbre (al año)...	10

**MODISTA**  
A domicilio y en su casa.—Argensola, 2, 4.º izqd.

**PROFESOR**  
Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, á domicilio ó en su casa. Honorarios módicos.—Argensola, número 2, piso 4.º

**SOLUCION COIRRE**  
Brique de Sella del Collioure. Frasco Con Clorhidrofosfato de Cal Brique de Sella del Collioure. Frasco  
El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Oligemia, Escarlatina, Raquitismo, Enfermedades de los Niños, Desarrollo débil, Inapetencia, Diarreas y Digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas.  
**CORRE, Fumar, 79, ras de Church-Hill, PARIS.**

gar á mi querida esposa y á mis hijos un testimonio inequívoco de mis últimos recuerdos... Ante esta idea, siento que se desgarran mi corazón, y que las lágrimas, rodando por mis mejillas, vienen á mojar el papel en que te escribo.  
«Adios, todo lo que más amo en el mundo; amaos mutuamente, hablad de mí y no olvidéis jamás que la gloria de morir víctima de los tiranos y mártir de la libertad ilustra el cadalso.»  
Arrestada á su vez, como ya hemos dicho, la vizcondesa de Beauharnais, escribía la víspera del día en que había de morir, una carta á sus hijos, así como su marido se la escribió á ella.  
Con las siguientes palabras terminaba la extensa carta, que tenemos á la vista:  
«Yo, hijos míos, que voy á morir, como vuestro padre víctima de los furiosos que él combatió siempre y que le devoraron, abandono la vida sin odio á sus enemigos, ni á los míos, á quienes olamente desprecio.  
«Honra mi memoria participando de mis sentimientos; yo os lego por herencia la gloria de vuestro padre, y el nombre de vuestra madre, única cosa que en este momento puedo dejaros.»  
Madama de Beauharnais llegaba aquí, cuando oyó en el patio de su prision los gritos de ¡Muera Robespierre! ¡Viva la libertad!, en la madrugada del 10 de termidor.  
Tres días desouas, la vizcondesa de Beauharnais, gracias á la amistad de madama Tallien, estaba libre, y un mes más tarde, gracias á la influencia de Barras, aquellos de sus bienes que no habían sido vendidos, la fueron devueltos.

Entre ellos se contaba la casa de la calle de Neuve-des-Mathurins, número 11.  
Al ver á su hijo, que nada le había dicho del paso que iba á dar, entrar con la espada de su padre en la mano, y al saber de qué manera aquella espada le había sido devuelta, en un momento de entusiasmo, salió á la calle, atravesó el boulevard y corrió á dar gracias al joven general, á quien su aparición causó tan gran sorpresa.  
Bonaparte tendió la mano á la hermosa viuda, á quien el traje negro, que desde la muerte de su esposo había vestido, daba más realce á su belleza, y le indicó con la acción atravesara por encima del mapa para ir á sentarse á un extremo de la sala que aquél dejaba libre.  
Josefina le hizo observar que había venido á plé, y que no se atrevía, por miedo de mancharlo, á pasar por encima de aquel mapa.  
Bonaparte insistió.  
De la mano del joven general, pasó por encima del golfo de Génova, y la punta de su pié, al fijarse sobre el pueblo de Voltri, dejó una indeleble señal.  
Josefina fué á sentarse en un sillón, y cerca de ella, Bonaparte, ya por respeto ó ya por admiración, permaneció en plé, hasta que, llevado de su conversación, sin pensar en lo que hacía, dobló una rodilla sobre una silla y se apoyó sobre el respaldo de la misma.  
Bonaparte se encontraba bastante embarazado. Poco acostumbrado á la sociedad, había rara vez hablado á las mujeres; pero sabía, sin embargo, que hay tres cosas en las cuales es el corazón una fuente inagotable: la patria, la juventud y el amor.  
Habló á madama de Beauharnais

de la Martinica, de sus parientes y de su marido.  
Una hora trascurrió, hora á que él hubiera dado, á pesar de lo matemático que era, el valor de unos cuantos minutos.  
Hablaban poco de la posición presente, y sin embargo, el joven general pudo notar que la vizcondesa de Beauharnais se hallaba en relaciones amistosas con todos los personajes que estaban en el poder ó que se hallaban en camino de llegar á él.  
Por su parte, Mad. de Beauharnais, era una mujer demasiado distinguida para no conocer al primer golpe de vista, y aun á través de su originalidad nativa, el famoso talento del vencedor del 13 de vendimario.  
Aquella victoria tan rápida y tan completa había hecho de Bonaparte el héroe del día, y era tanto lo que se había hablado de él en torno de ella, que la curiosidad y el entusiasmo, como ya hemos dicho, la llevaron á hacerle aquella visita.  
Josefina encontró al protegido de Barras muy por encima, intelectualmente hablando, de todo lo que Barras había podido decir de él; así es que cuando su criado vino á anunciarla que Mad. Tallien la aguardaba en su casa para ir á donde sabía, según tenían convenido, exclamó:  
—Pero la hora de nuestra cita era á las cinco y media, según creo.  
—Son las seis, señora—respondió el lacayo.  
—¿Es posible!—exclamó admirada.  
—Sin duda—dijo Bonaparte mirando su reloj.  
—¿Y qué la diré?  
—Puede decirle—respondió Bonaparte—que vuestra conversación ha tenido para mí tantos encantos, que

á fuerza de súplicas he podido conseguir me concediérais un cuarto de hora más.  
—Mal consejo—repuso Josefina.  
—¿Por qué?  
—Porque me obligais á mentir para excusarme.  
—Veamos—dijo Bonaparte con ese tono especial que caracteriza al hombre que desea prolongar los instantes.—¿Es acaso otro día de termidor lo que madama Tallien tenía que hacer? Creo que los tiempos de Robespierre han pasado ya completamente.  
—Si no me avergozase de confesároslo, os diría lo que íbamos á hacer.  
—Decidlo, señores; yo me consideraré dichoso poseyendo uno de vuestros secretos, y, sobre todo, siendo uno de esos secretos que no os atrevéis á confesar.  
—¿Soy supersticioso?—preguntó madama de Beauharnais.  
—Soy corso.  
—Entonces, no os burlaréis de mí.  
—A buen seguro que no.  
—Pues bien; ayer nos hallábamos en casa de Mme. Gohier, cuando aquella señora nos contó que pasando por Lyon, haría una docena de años; hizo la dijese la buenaventura una señorita llamada Lenormand. Entre otras predicciones que se han realizado, la maga le anunció que amaría á un hombre con el cual no llegaría á casarse; pero que en cambio se casaría con otro á quien no amaría antes de su matrimonio, y por el que sentiría después de ascada una violenta pasión.  
El tiempo transcurrido ha sido el más verídico extracto de su historia. Hace pocos días que Mme. Gohier ha sabido que la sibila llamada Lenormand habita al presente en París, en la calle de Tournon, número 7